

Mathématiques Quantiques Discrètes

Didier Robert

Facultés des Sciences et Techniques

Laboratoire de Mathématiques Jean Leray, Université de Nantes

email: didier.robert@univ-nantes.fr

L'état d'un système peut être caractérisé par un nombre fini ou infini de paramètres. Un point dans l'espace est repéré par ses trois coordonnées, un système de 3 points par 9 coordonnées, etc...

La position d'un solide est repérée par la position de chacun de ses points, qui sont en nombre infini. Dans le premier cas on parle de système discret et on peut les étudier mathématiquement dans des espaces vectoriels de dimension finie, à l'aide du calcul matriciel.

Dans le deuxième cas on a affaire à des systèmes continus qui nécessitent de travailler dans des espaces de dimension infinie, mathématiquement beaucoup plus compliqués, que nous éviterons autant que possible dans ce cours. D'ailleurs une bonne compréhension du cas discret permet d'aborder plus facilement le cas continu.

Introduction

Commençons par expliquer le titre.

"quantique" fait référence à la théorie physique appelée "mécanique quantique" qui modélise les propriétés des systèmes de particules de matière à l'échelle atomique et en dessous (tailles d'ordre de l'Angström, $10^{-10} m = 1 \text{Å}$).

"discret" est ici à mettre en opposition à "continu". Une structure discrète est une structure composée d'éléments isolés les uns des autres, comme par exemple les mailles d'un réseau. Une structure continue est composée d'une distribution de matière qui varie "continument" d'un point à un autre de la structure.

L'objectif du cours est d'exposer les fondements mathématiques de la théorie quantique sur des modèles discrets. Ce cours est avant tout un cours de mathématiques, motivé par l'utilisation qui en est faite dans un domaine de la physique où leur présence est particulièrement forte et à un niveau d'abstraction élevé. J'ai essayé d'expliquer les raisons de ce fait (inéluçtable!) dans une conférence donnée en 2007, chargeable sur ma page web: Mathématiques et Physique. Le langage de la Nature est-il mathématique? <http://www.math.sciences.univ-nantes.fr/robert/>

Caractérisation des nombres rationnels

Un nombre réel x est rationnel **si et seulement si** son développement en base 2 ou 10 (ou dans une base quelconque) est **périodique à partir d'un certain rang** (sujet de réflexion laissé au lecteur). On pourra vérifier cette propriété sur $\frac{1}{4}, \frac{1}{3}, \frac{1}{7}$.



Il est commode de visualiser les nombres complexes comme les points du plan muni d'un repère orthonormé $\{O, \vec{u}, \vec{v}\}$. La droite Ox dirigée suivant le vecteur \vec{u} porte les nombres réels, la droite Oy dirigée suivant le vecteur \vec{v} porte les nombres imaginaires. On note par i le nombre imaginaire associé au point de coordonnées $(0, 1)$ et par 1 le nombre (réel) associé au point $(1, 0)$. Alors, à tout point M du plan on associe ses coordonnées (x, y) et un nombre "complexe" noté $z = x + iy$. On définit ainsi une addition sur l'ensemble des nombres complexes. Le point clé est de définir une "bonne" multiplication. L'objectif étant d'obtenir une racine carrée pour les réels négatifs, on impose la règle $i \times i = i^2 = -1$. Ce qui revient à poser

$$(x + iy)(x' + iy') = (xx' - yy') + i(xy' + yx')$$



En un certain sens l'ensemble des réels est satisfaisant pour résoudre les problèmes de mesure de grandeurs géométriques ou physique. On commence cependant à rencontrer des difficultés dès que l'on veut résoudre des équations du second degré. $x^2 + 1 = 0$ n'a pas de solution réelle. Les mathématiciens n'aiment pas les équations sans solution! Des mathématiciens italiens, Cardan (1501-1576), Bombelli(1526-1572) ont commencé à utiliser des nombres imaginaires pour faciliter la résolutions d'équations du second et troisième degré. Il a fallu 2 à 3 siècles pour qu'une définition claire des nombres complexes soit enfin explicitée : Gauss (1777-1855), Cauchy (1789-1857), Hamilton (1805-1865).



L'ensemble noté \mathbb{C} des nombres complexes ainsi construit est en réalité l'ensemble de couples (x, y) de nombres réels (noté $\mathbb{R} \times \mathbb{R} = \mathbb{R}^2$), ce dernier étant muni de son addition naturelle et de la multiplication :

$$(x, y) \times (x', y') = (xx' - yy', xy' + yx')$$

Dans cette représentation, en identifiant $(1, 0)$ avec le nombre réel 1 et $(0, 1)$ avec i on a bien $(0, 1) \times (0, 1) = (-1, 0) = -(1, 0)$, ce qui se traduit encore par $i^2 = -1$.



Propriétés de la multiplication

Si $z = x + iy$, on pose $\bar{z} = x - iy$ (conjugué de z , parfois noté z^*) et $|z| = \sqrt{z\bar{z}}$ (module de z). On note que $|z|^2 = x^2 + y^2$

$$zz' = z'z \quad (\text{commutativité}) \quad (3)$$

$$z(z'z'') = (zz')z'' \quad (\text{associativité}) \quad (4)$$

$$\frac{1}{z} = \frac{\bar{z}}{|z|^2}, \quad \text{si } z \neq 0. \quad (5)$$

Exercice

Retrouver les formules classiques de trigonométrie en utilisant la formule d'Euler et les propriétés de l'exponentielle.

$(\cos(\theta + \theta') = ?, \sin(\theta + \theta') = ?)$.

Représentation polaire

$$z = r \cos \theta + ir \sin \theta, \quad r = |z|$$

formule d'Euler

$$\cos \theta + i \sin \theta = e^{i\theta}$$

La fonction exponentielle complexe est définie comme une somme de série :

$$e^z = \sum_{0 \leq n < +\infty} \frac{z^n}{n!}$$

Elle vérifie l'importante propriété :

$$e^{z+z'} = e^z \cdot e^{z'}$$

On peut imaginer d'autres représentations équivalentes de l'ensemble \mathbb{C} . En voici une autre, utilisant les matrices réelles 2×2 au lieu du plan \mathbb{R}^2 .

Une matrice réelle est un tableau de 4 nombres réels disposés en carré :

$$Z = \begin{pmatrix} a & b \\ c & d \end{pmatrix}$$

Ces matrices expriment les changements de coordonnées des transformations linéaires du plan, dans le repaire $\{O, \vec{u}, \vec{v}\}$. Par exemple une rotation d'angle θ est donnée par la matrice

$$Z = \begin{pmatrix} \cos \theta & -\sin \theta \\ \sin \theta & \cos \theta \end{pmatrix}$$

On verra comment les nombres complexes interviennent d'une manière fondamentale en physique quantique. Auparavant les physiciens avaient déjà remarqué que l'utilisation des nombres complexes permet de rendre certains calculs plus élégants et plus simples, notamment en électricité, en optique et en mécanique.

En électricité, la notation i est remplacée par la notation j (en mathématique j désigne souvent le nombre complexe $\exp(i\frac{2\pi}{3})$, l'une des racines cubiques de 1).

Les relations fondamentales en électricité sont

$$i = \frac{dq}{dt}, \quad p = u \times i, \quad u = R \times i \quad (6)$$

Pour une bobine, d'inductance L on a $u(t) = L \frac{di}{dt}$.

Pour un condensateur de capacité C on a $i(t) = C \frac{du}{dt}$.

Un courant alternatif est représenté par un signal périodique s , de période T . On a donc $s(t) = s(t + kT)$, pour tout entier k . La

fréquence du signal est l'inverse de sa période, $f = \frac{1}{T}$.

La valeur **moyenne** de s est $\langle S_m \rangle = \frac{1}{T} \int_0^T s(t) dt$.

La valeur **efficace** de s est $\langle S_e \rangle = \sqrt{\frac{1}{T} \int_0^T s^2(t) dt}$

Signaux sinusoïdaux

$$s(t) = S \sin(\omega.t + \varphi)$$

- ▶ S est l'amplitude du signal
- ▶ ω est la pulsation du signal. Noter que $\omega = 2\pi f$ et que $T = \frac{2\pi}{\omega}$.
- ▶ $\omega.t + \varphi := \varphi_t$ est la phase instantanée, $\varphi = \varphi_0$ est la phase initiale.

Un calcul d'intégrale donne ici $S_e = \frac{S}{\sqrt{2}}$.

C'est une conséquence de la formule $\sin^2(t) = \frac{1 - \cos(2t)}{2}$. La représentation complexe consiste à considérer que $s(t)$ est la partie imaginaire d'un signal complexe $\tilde{S}(t)$,

$$\tilde{S}(t) = S [\cos(\omega t + \varphi) + j \sin(\omega t + \varphi)] = S \exp[j(\omega t + \varphi)]$$

On introduit alors naturellement **l'impédance complexe**,

$$\tilde{Z} = \frac{\tilde{U}}{\tilde{I}}$$

Pour une résistance, une inductance, un condensateur on obtient

$$\tilde{Z}_R = R, \quad \tilde{Z}_L = jL\omega, \quad \tilde{Z}_C = \frac{1}{jC\omega}$$

Donc l'impédance d'une résistance est un nombre réel > 0 , alors que l'impédance d'une inductance a une partie imaginaire > 0 et l'impédance d'un condensateur a une partie imaginaire < 0 .

Quelques références bibliographiques mathématiques

T.J. Fletcher: L'algèbre linéaire par ses applications (consultable en bibliothèque).

livres de mathématiques de terminale S et de 1er cycle universitaire.

Quelques références bibliographiques physiques

M. Le Bellac.

Introduction à l'informatique quantique, Editions Belin.

M. A. Nielsen and I. L. Chuang.

Quantum computation and Quantum Information

J.M. Lévy-Leblond et F. Balibar.

Quantique - Rudiments. InterEditions, CNRS.

J.L. Basdevant.

Mécanique Quantique, Ellipses, Ecole Polytechnique.

